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Объявление Самарского полицеймейстера.
При объездах города мною постоянно заме-

чаются бродящими по всем улицам обыватель-
ские коровы. Помимо вреда, могущего прои-
зойти от этих животных для проходящих, по-
добное явление для губернского города безоб-
разно. Сделав вместе с сим распоряжение о за-
гоне бродящего по улицам скота во дворы го-
родских и пожарных частей, я, вместе с тем, 
предложил подведомственным мне чинам по-
лиции, по явке лиц за получением загнатого 
скота, выдавать таковой явившимся не прежде, 
как по представлении ими двоих свидетелей, 
могущих положительно удостоверить принад-
лежность скота заявившим на него право соб-

ственности, а когда заявления их подтвердят-
ся, то за подписями тех же свидетелей состав-
лять полицейские акты о недозволенном допу-
щении бродить по улицам скота, для привлече-
ния хозяев скота к ответственности по Уставу о 
Наказаниях, налагаемых Мировыми Судьями.

Поставляя об этом в известность обывате-
лей города Самары, обращаю их внимание на 
то, чтоб скот не выпускался со дворов на ули-
цы, и тем избавить себя от явки в суд, а Полицию 
от нежелательного вчинения дел в Мировых уч-
реждениях об обвинении обывателей города.

Самарский Полицеймейстер Агатицкий.

В №46 от 24 февраля 1891 года 
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ДИАЛОГ

Повестка дня

Глеб Богданов

Вчера Владимир Путин провел 
рабочую встречу с главой Кара-
чаево-Черкесии Рашидом Темре-
зовым. Обсуждалось социально-
экономическое развитие региона.

В тот же день состоялся теле-
фонный разговор российского ли-
дера с президентом Турецкой Ре-
спублики Реджепом Тайипом Эр-
доганом.

Путин тепло поздравил собе-
седника с 70-летием, отметив его 
высокий авторитет в своей стра-
не и за рубежом, многолетнюю го-
сударственную деятельность на 
благо турецкого народа и, в част-
ности, укрепившиеся позиции 
Турции на международной арене. 
Подчеркнут также существенный 
личный вклад Реджепа Тайипа Эр-
догана в развитие дружественных 
российско-турецких отношений. 
Подтвержден обоюдный настрой 
на их дальнейшее всестороннее 
укрепление.

Условлено о продолжении кон-
тактов на различных уровнях.

А накануне глава государства 
обратился к читателям книги 
«Крым. Страницы истории с древ-
нейших времен до наших дней»

- История Крыма неотделима 
от истории нашего Отечества, - 
подчеркнул президент. - На этой 
древней земле - великие духов-
ные, ратные святыни нашего на-
рода, уникальные памятники ар-
хеологии и культуры. Она не толь-

ко подарила миру целую плея-
ду храбрых воинов, созидателей 
и творцов, выдающихся деятелей 
науки и искусства, но и вдохнов-
ляла поэтов, писателей, худож-
ников и музыкантов на создание 
подлинных шедевров.

По словам Путина, поисти-
не судьбоносной вехой для сева-
стопольцев и крымчан стал день  
16 марта 2014 года, когда они сде-
лали твердый, однозначный вы-
бор - навеки быть с Россией. 

- Сегодня Крым и Севастополь 
- ее неотъемлемая часть, - конста-
тировал президент. - Эти регионы 
вносят огромный вклад в укрепле-
ние единства и безопасности на-
шей страны. Здесь успешно реали-
зуются масштабные программы, 
направленные на развитие эко-

номики и социальной сферы, по-
вышение качества жизни людей. 
Особое внимание уделяется сбере-
жению бесценного культурного и 
духовного наследия этого замеча-
тельного края. Убежден, что книга, 
приуроченная к десятилетию вос-
соединения Крыма и Севастополя 
с Россией, станет знаменательным 
событием, будет интересна самому 
широкому кругу читателей - всем, 
кто любит Родину, гордится ее бо-
гатейшей историей, хочет узнать о 
ней как можно больше.

Путин выразил искреннюю 
признательность авторскому кол-
лективу издания - известным уче-
ным, археологам, работникам 
музеев, публицистам, государ-
ственным и общественным дея-
телям за большой, кропотливый, 

по-настоящему подвижнический 
труд.

Глава государства направил 
президенту Республики Беларусь 
Александру Лукашенко телеграм-
му, в которой поздравил с успеш-
ным проведением единого дня го-
лосования и уверенной победой 
белорусских патриотических сил.

- Высокая явка избирателей и 
результаты народного волеизъ-
явления наглядно подтвержда-
ют широкую поддержку прово-
димого под вашим руководством 
курса на гармоничное социаль-
но-экономическое развитие Бела-
руси, обеспечение внутриполити-
ческой стабильности и продвиже-
ние взаимовыгодных интеграци-
онных процессов в рамках Союз-
ного государства. Рассчитываем, 

что новые народные избранники 
в составе Палаты представителей 
Национального Собрания и мест-
ных советов различных уровней 
будут плодотворно взаимодей-
ствовать со своими российски-
ми коллегами в рамках межпар-
ламентского диалога и многопла-
новых межрегиональных связей. 
Пользуясь случаем, хотел бы по-
желать вам здоровья, благополу-
чия и успехов в государственной 
деятельности, - говорится в сооб-
щении.

Приветствие президента полу-
чили участники суперфинала пято-
го конкурса управленцев «Лидеры 
России», проходившего в Москве.

- За прошедшие годы этот со-
держательный, востребованный 
временем проект подарил десят-
кам тысяч молодых людей из мно-
гих регионов России отличную 
возможность в полной мере про-
демонстрировать свой талант, со-
зидательный, организаторский по-
тенциал, добиться новых высот в 
избранном деле, - отметил Путин.

Он подчеркнул: участники кон-
курса трудятся в самых разных 
сферах - в бизнесе и государствен-
ном управлении, в науке, образо-
вании и здравоохранении, на об-
щественном поприще, но всех их 
объединяют целеустремленность 
и ответственность, готовность ра-
ботать на благо своей страны.

ПО АКТУАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ
Экономика, политика, кадры, международная жизнь

ИНИЦИАТИВА

Стас Кириллов

Губернатор Дмитрий Азаров 
и гвардии генерал-лейтенант Ан-
дрей Колотовкин познакоми-
лись с деятельностью объединен-
ной мастерской рабочей группы  
БПЛА. В нее входят центр началь-
ной военной подготовки «Рокот 
Самара», социально-культурный 
фонд «Звезда и Лира» и ряд других 
экспертных команд. Совместны-
ми усилиями здесь обучают участ-
ников специальной военной опе-
рации управлять дронами и соби-
рают свои собственные беспилот-
ники для передовой.

Осенью прошлого года в об-
ластной столице был открыт центр 
по подготовке операторов беспи-
лотников. В нем проходят обуче-
ние участники специальной воен-
ной операции, которые находятся 
в отпуске или на лечении и реаби-
литации. Продолжительность все-
го курса составляет порядка трех 
недель. Занятия проходят в специ-
ально созданном классе, а также на 
полигоне в поселке Рощинском.

- Обучение в классе бойцы про-
ходят на микродронах, нужно на-
летать порядка 150 часов. Затем 
практическая отработка получен-
ных навыков проходит на больших 
беспилотниках с выездом на по-
лигон, который нам предоставлен 
благодаря поддержке правитель-
ства Самарской области, - расска-

зала директор центра НВП «Рокот 
Самара» Марьяна Кудряшова.

Занятия проводят опытные ин-
структоры - участники боевых 
действий. Обучение прошли уже 
свыше 300 человек, которые те-
перь сами тренируют товарищей, в 
том числе в прифронтовых зонах.

- Отзывы самые добрые и хо-
рошие. И качество подготовки 
операторов очень важно, - под-
черкнул губернатор. - На встрече 
с бойцами, которые освобожда-
ли Авдеевку, один из участников 
СВО рассказал, что проходил под-
готовку в созданном классе и мно-
гому научился.

Этот проект получил большую 
поддержку на форуме Агентства 
стратегических инициатив «Силь-
ные идеи для нового времени». Бо-
лее того, центр будет принимать 
участие в федеральной программе. 

В объединенной мастерской 
собирают беспилотники на осно-
ве пожеланий и рекомендаций от 
участников СВО, которые ранее 
проходили обучение в центре под-
готовки. 

- Мы обучаем людей, они от-
правляются на фронт и дают нам 
молниеносную связь. Наши инже-
неры все фиксируют и вносят со-
ответствующие изменения в кон-

фигурацию беспилотников, - по-
делилась Кудряшова.

Дроны, собранные на этой пло-
щадке, используют для выполне-
ния разных задач - поражения це-
лей, наблюдения и разведки. Вы-
пуск налажен в соответствии с за-
просами с фронта. 

- Отзывы о наших дронах очень 
хорошие, и статистика показыва-
ет, что они становятся более эф-
фективными. Мы стараемся их со-
вершенствовать на основе обрат-
ной связи от бойцов, - отметил ин-
женер по сборке Евгений Корми-
шин.

Инструктор по цифровой за-
щищенной связи, по ударным и 
разведывательным БПЛА центра 
НВП «Рокот Самара», лидер рабо-
чей группы разработчиков удар-
ных БПЛА коллективной мастер-
ской Ильгиз Абдуллов отметил, 
что выстроены отношения со все-
ми организациями и инициатив-
ными группами, которые занима-
ются темой беспилотников. Это 
позволяет быстрее и эффектив-
нее внедрять новые технологии. 
Тем более что запрос на дроны от 
участников специальной военной 
операции достаточно большой.

В ответ на вопрос Азарова и Ко-
лотовкина Абдуллов сообщил, что 
сейчас завершается сборка пар-

тии дронов общим количеством 
60 штук, и уже идет подготовка к 
выпуску еще 300 в рамках следую-
щих заказов.

Всю команду объединенной ма-
стерской с первых дней активно 
поддерживают жители области, 
меценаты, а также крупные пред-
приятия. Они предоставляют не-
обходимые материалы, например, 
пластик для 3D-печати некоторых 
деталей беспилотников. Оказы-
вают содействие в приобретении 
комплектующих. 

- Так же нам помогают в сборе 
гуманитарной помощи для бой-
цов. Все обязательно откликаются 
на наши просьбы. Собираем необ-
ходимое и передаем на передовую 
благодаря сотрудничеству с фон-
дом «Звезда и Лира», - добавила 
Кудряшова. - Мы считаем себя ко-
мандой, которая сердцем болеет за 
Самарскую область, за наших бой-
цов, поэтому всегда готовы помо-
гать, чтобы ребята вернулись до-
мой с победой.

Губернатор поблагодарил со-
трудников объединенной мастер-
ской, которые, находясь в тылу, 
вносят свой неоценимый вклад в 
приближение победы, и выразил 
готовность оказывать необходи-
мое содействие в решении возни-
кающих вопросов.

Техника особого назначения
Губернатор встретился с самарскими 
мастерами по производству беспилотников
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Жанна Скокова

В память о павших воинах
По традиции на площади Сла-

вы возложили цветы к Вечно-
му огню и горельефу Скорбящей 
Матери-Родине. На торжествен-
ной церемонии присутствовали 
Дмитрий Азаров, Елена Лапуш-
кина, участники специальной во-
енной операции, Герои Отечества 
и родные погибших воинов.

- Этот всенародный праздник - 
дань глубокого уважения и самой 
искренней благодарности нашим 
героям-защитникам. Всем, кто 
воевал на фронтах Великой Оте-
чественной, исполнял свой долг 
в локальных войнах и конфлик-
тах и кто сегодня защищает нашу 
Родину. Вооруженные силы Рос-
сии всегда были гарантом свобо-
ды, независимости и территори-
альной целостности нашей стра-
ны. И сегодня армия и флот, а так-
же наши доблестные силовые ве-
домства надежно обеспечивают 
национальные интересы государ-
ства, безопасность и благополу-
чие граждан, - отметил Дмитрий 
Азаров.

По его словам, новое поколение 
защитников Отечества унаследо-

вало лучшие качества ветеранов: 
любовь к Родине, высокий боевой 
дух, готовность к решению слож-
нейших задач.

На площади прозвучали слова 
признательности за труд и отва-
гу, обращенные к участникам спе-
циальной военной операции. Эти 
люди защищают интересы стра-
ны и решают задачи, поставленные 
Верховным главнокомандующим, 
президентом России Владимиром 
Путиным. 

Елена Лапушкина поблагодари-
ла всех, кто сегодня исполняет свой 
воинский долг.

- Мы гордимся нашей историей, 
силой и мощью российской армии, 
мужеством нашего народа, кото-
рый в самых сложных ситуациях 
умеет объединиться, сконцентри-
ровать свои усилия и направлять 
их на решение самых важных за-
дач, приближающих победу, - под-
черкнула глава города.

После возложения цветов Еле-
на Лапушкина посетила семью 
участника специальной военной 
операции, поздравила защитника 
с праздником и вручила ему и его 
близким подарки.

Поддержать бойцов
Мероприятия, приурочен-

ные к Дню защитника Отечества, 
проходили и на набережной. 
Здесь работали тематические ин-
терактивные площадки. Также 
отсюда организовали отправку 
гуманитарной помощи военно- 
служащим.

Груз для бойцов, которые вы-
полняют задачи в зоне специаль-
ной военной операции, подгото-
вили в рамках акции Обществен-
ной палаты Самарской области 
«Своих не бросаем». Вещи, про-
дукты собирали силами небез-
различных граждан и организа-
ций. Помощь оказали Федерация 
профсоюзов, Торгово-промыш-
ленная палата региона, Нотари-
альная палата, Союз женщин Са-
марской области, благотвори-
тельный фонд «Звезда и Лира».

Отправили шанцевый инстру-
мент, окопные свечи, горелки, ма-
скировочные сети, теплую одеж-
ду и письма. 

- Бойцы всегда благодарят нас 
за внимание. Им важно чувство-
вать, что в них верят, что их ждут 
дома, - сказала заместитель ди-

ректора фонда «Звезда и Лира» 
Анастасия Самыкина. - К сбору 
подключились многие организа-
ции, которые хотели передать по-
дарки в зону СВО. Уже готовится 
следующая партия груза. 

- Мы отправили 31 гуманитар-
ный конвой нашим ребятам из 2-й 
общевойсковой гвардейской ар-
мии. Все подобрано четко по их за-
явкам. Также здесь есть письма и 
открытки от детей. Эти послания 
очень трогают, они правда нуж-
ны бойцам, - отметил член Обще-
ственной палаты Самарской обла-
сти Павел Покровский.

В отправке гуманитарного 
конвоя принял участие Дмитрий 
Азаров. Он поздравил участ-
ников акции с Днем защитника  
Отечества и выразил им благо-
дарность за поддержку наших во-
еннослужащих.

- Помощь нашей армии спло-
тила людей. Отправка гумани-
тарных грузов происходит по 
всей территории Самарской об-
ласти не только по праздникам, 
а каждый день. Искренне благо-
дарю земляков за такое внима-
ние и поддержку военнослужа-

щих. Наша армия крепка, у бой-
цов есть все необходимое. Но с 
грузами и посылками мы переда-
ем нашим ребятам частичку теп-
ла родной земли и наших сердец, 
для них это очень многое значит, 
- сказал губернатор.

При погрузке гуманитарной 
помощи присутствовал генерал-
лейтенант Андрей Колотовкин. 
Он выразил признательность 
всем землякам, которые помога-
ют военным.

Также губернатор и глава го-
рода осмотрели тематические 
интерактивные площадки, орга-
низованные на первой очереди 
набережной. Здесь можно было 
увидеть выставку оружия, спец-
средств и техники. О своей дея-
тельности посетителям расска-
зывали представители силовых 
ведомств и различных органи-
заций. Вдоль прогулочной зоны 
работали павильоны региональ-
ного отделения ДОСААФ Рос-
сии, окружного казачьего обще-
ства, военного комиссариата об-
ласти. Также был организован 
пункт приема на военную службу 
по контракту. 

В пятницу, 23 февраля, в городе прошли торжественные мероприятия,  
приуроченные к Дню защитника Отечества. В них приняли участие губернатор 
Самарской области Дмитрий Азаров, глава города Елена Лапушкина, руководители 
силовых ведомств, участники общественных организаций, волонтеры, жители.

дата

Подробно о важном

Гордиться своей историей
Как отметили День защитника Отечества
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Рабочий момент
БЛАГОУСТРОЙСТВО

Жители поселка Кряж 
недовольны работой 
управляющей компании

СИТУАЦИЯ

Ева Нестерова

Руководитель департамента 
городского хозяйства и эколо-
гии Александр Андриянов рас-
сказал: днем 26 февраля в уборке 
задействовали 281 единицу тех-
ники и 3185 человек. Улицы про-
должают освобождать от снега. 
Так, в феврале на специализиро-
ванные площадки вывезли око-
ло 155 тысяч тонн зимних нако-
плений.

За минувшую неделю при под-
держке ГИБДД были эвакуиро-
ваны 22 машины, припаркован-
ные с нарушениями и мешав-

шие уборке. А всего с 29 января 
на штрафстоянки отправили 155 
таких автомобилей.

В преддверии весеннего поте-
пления специалисты приступи-
ли к проливке дождеприемников 
горячей водой. Так сети готовят к 
таянию снега. Всего необходимо 
пролить 1356 решеток. На сегодня 
от ледяных пробок и вмерзшего 
мусора очистили уже 424 из них.

Главы районов доложили о том, 
как управляющие организации 
содержат выходы из подъездов, 
тротуары, проезды во дворах, как 
идет расчистка кровель от снега и 
наледи. Директор МП «Городская 
административно-техническая 

инспекция по благоустройству» 
Сергей Зинковский назвал адре-
са, где УК бездействуют, не реа-
гируют на замечания жителей и 
властей. Например, в Железнодо-
рожном районе это дворы на про-
спекте Карла Маркса, 128, на ули-
це Гагарина, 65, в Кировском - на 
Нагорной, 211, Дальневосточной, 
23А, в Куйбышевском - на Каза-
чьей, 26, в Самарском - на Куйбы-
шева, 66, Водников, 59/9.

Организации, которые пре-
небрегают своими обязанностя-
ми, привлекают к ответственно-
сти. Материалы по ним район-
ные власти направляют в проку-
ратуру и ГЖИ. 

Несмотря на ясную погоду, вывоз снега не прекращается

Солнечно, без осадков

Александр Неустроев 

Гражданам приходится сво-
ими силами бороться с послед-
ствиями снегопадов. На расчис-
тку подходов к собственным до-
мам выходят группами. Убор-
ка занимает несколько часов, 
а чтобы освободить простран-
ство для парковки автомоби-
лей приходится регулярно на-
нимать грейдер. 

- Мы собираемся каждый ве-
чер. Берем лопаты, начинаем ра-
ботать. Стараемся кидать снег 
подальше, чтобы весной, когда 
он начнет таять, нас не затопи-
ло. Отдельная проблема - кон-
тейнерная площадка, вокруг ко-

торой такие сугробы, что убрать 
их своими силами практически 
невозможно. Из-за этого маши-
на не может подъехать и вывез-
ти мусор. Отходов уже накопи-
лось очень много, собаки рас-
таскивают их по всей округе, - 
рассказывает житель дома №12 
на улице Спутников Дмитрий 
Стерляхин. 

Представители «Формулы 
ЖКХ» давно не посещают рабо-
чие совещания, которые прово-
дит администрация поселка.   

- Мы не видим ни дворников, 
ни спецтехники. Людям прихо-
дится тратить свои силы, время 
и деньги, чтобы иметь возмож-
ность хотя бы передвигаться по 
дору, припарковать там машину. 

Сосульки с крыш также прихо-
дится сбивать самостоятельно. 
С управляющей компанией свя-
зываться бесполезно: они игно-
рируют все обращения, - отме-
чает председатель совета ТОС 
«Кряж» Надежда Студинская.  

Бездействие управляющих 
компаний не остается безнака-
занным. Административные ко-
миссии внутригородских райо-
нов собирают материалы на УК, 
которые некачественно обслу-
живают многоквартирные до-
ма и прилегающие к ним терри-
тории или вовсе уклоняются от 
своих обязанностей. Документы 
направляют в государственную 
жилищную инспекцию или про-
куратуру для принятия мер.

СВОИМИ 
СИЛАМИ

Жители поселка Кряж пожаловались  
на управляющую компанию  
«Формула ЖКХ», которая не организует 
уборку снега на придомовом пространстве  
и не обеспечивает техническое 
обслуживание зданий. 

С 1 февраля в Самаре выпало 32 мм осадков - 
72% от месячной нормы. Сейчас установилась 
ясная погода, и это дает профильным  
службам небольшую передышку на то,  
чтобы вывезти снег с улиц города.  
Вчера на рабочем совещании при главе 
Самары Елене Лапушкиной обсудили,  
как проходят работы по зимнему  
содержанию территорий.
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В парке Гагарина планируют установить бронзовый 
памятник газовой плите. Он появится в честь 75-ле-
тия начала массовой газификации города. У плиты бу-
дут стоять бабушка, внучка и Жучка. 

По условиям контракта, скульптурную компози-
цию надо поставить до 10 сентября этого года. Сейчас 
ищут подрядчика.

Осенью  
в парке Гагарина 
появится памятник  
газовой плите

Достопримечательности | 

Скорочтение

Мини-версию праздника авторской песни, который еже-
годно проходит в феврале и традиционно собирает друзей 
фестиваля в концертных залах Самары, организовали для 
гостей выставки «Россия» в Москве. Погрузиться в исто-
рию и насладиться искусством бардовской песни смогли се-
годня посетители нашего стенда.

На выставке «Россия» 
прошел зимний 
Грушинский фестиваль

Культура | 

Повысилась средняя про-
дуктивность молочных коров 
в сельхозорганизациях регио-
на. По итогам года она состави-
ла 7390 кг.

- В Самарской области есть 
значительные резервы по уве-
личению поголовья сельскохо-

зяйственных животных и по-
вышению объемов производ-
ства их продукции. Главным 
является привлечение инве-
сторов, - считает врио первого 
заместителя министра регио-
нального минсельхоза Евгений 
Афанасьев. - Итогом такой ра-
боты в прошлом году стал за-
пуск молочно-товарной фермы 

в Шенталинском районе. Кроме 
того, сейчас идет строительство 
животноводческого комплекса 
в Клявлинском районе на 3550 
голов коров и 5100 голов молод-
няка КРС.

Всего в 2023 году на поддерж-
ку регионального животновод-
ства направили более 1,4 млрд 
рублей из областного и феде-
рального бюджетов. Более тре-
ти из них составили субсидии 
за счет средств областного бюд-
жета для возмещения части за-
трат на поддержку собственно-
го производства молока.

В 2023 году  
в области выросло 
производство молока

результат | 

Еще одна авиаком-
пания запустит прямые 
рейсы из Самары в сто-
лицу Дагестана. 

Полеты будут вы-
полняться с 26 апре-
ля по вторникам и пят-
ницам перевозчиком 
Nordwind. Кроме того, 
из Курумоча в Махачка-
лу летают самолеты ком-
паний UVT Aéro (по пят-
ницам и воскресеньям) 
и Red Wings (по вторни-
кам и пятницам).

транспорт | 

Технологии

Здравоохранение

В начале февраля в сызран-
ском филиале Самарского го-
сударственного техническо-
го университета открылась ла-
боратория альтернативных 
источников электроэнергии. 
Она расположилась на выезд-
ной учебной базе университета 
«Буревестник». Подразделение 

оснащено солнечной батареей, 
ветрогенератором, модулем на-
копления электроэнергии (ак-
кумуляторными батареями) и 
инвертором.

Новое оборудование позво-
лит студентам изучить работу 
автономных систем с различ-
ными потребителями. 

Специалисты областной 
клинической больницы име-
ни Середавина провели опе-
рацию 53-летнему мужчине, 
которого привезли на скорой 
с признаками острого ишеми-
ческого инсульта. Это серьез-
ное нарушение кровоснабже-
ния мозга, которое происхо-
дит из-за закупорки сосуда 
тромбом.

Пациента доставили в тя-
желом состоянии, но в тот вре-
менной интервал, когда можно 
было применить эффективные 
методы для минимизации по-
вреждений головного мозга по-
сле инсульта. Благодаря опера-
тивным действиям медперсо-
нала под рентген-контролем с 
помощью ангиографа провели 
тромбоэкстракцию.

В политехе адаптируют 
альтернативные источники 
электроэнергии  
для частных домов

Врачи спасли пациента 
с острым ишемическим 
инсультом

опроС

Только в каждой третьей 
компании Самары есть со-
трудники, работающие дис-
танционно. 

При этом, согласно стати-
стике, наши фирмы даже ча-
ще привлекают людей на уда-

ленку, чем работодатели из 
Москвы и Санкт-Петербурга 
(33%, 31% и 29% соответ-
ственно). 

Обычно из дома трудятся 
программисты, бухгалтеры и 
специалисты по продажам. 

В каждой третьей 
компании есть 
сотрудники  
на удаленке

Увлечения

Жители Самарской области 
в возрасте от 18 до 24 лет ча-
ще всего интересовались кни-
гами о программировании. На 
втором месте - прикладная ли-
тература, на третьем - россий-
ская классика. 

Мужчины в возрасте от 25 
до 34 лет предпочитали боевое 
фэнтези, мистику и космиче-

скую фантастику. А те, чей воз-
раст составлял 35-44 года, чи-
тали бизнес-литературу, книги 
о здоровье и спорте.

Самарцы в возрасте от 45 до 
54 лет тоже чаще всего выби-
рали боевое фэнтези. На вто-
ром и третьем местах располо-
жились героическое фэнтези и 
боевая фантастика.

В прошлом году мужчины 
интересовались книгами  
о программировании  
и боевым фэнтези

В апреле станет больше 
прямых рейсов  

из Курумоча в Махачкалу
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ОБЩЕСТВО

ДАТА

Тамара Павлова

На прошлой неделе глава го-
рода Елена Лапушкина встре-
тилась с представителями дви-
жения «Самарский КВН» и его 
руководителем Сергеем Ларио-
новым. Традиционное ежегод-
ное мероприятие состоялось по-
сле возвращения игроков с 35-го 
юбилейного международного со-
чинского фестиваля команд КВН 
- «КИВИН». Участники встречи 
подвели итоги творческой рабо-
ты за год, поделились результата-
ми и планами на будущее. 

- Приятно видеть всех сно-
ва здесь, дорогие друзья! - обра-
тилась Елена Лапушкина к со-
бравшимся. - Ваши команды из-
вестны по всему региону, а также 
за его пределами. Благодаря ва-
шей любви к делу, активности и 
юмору вы каждый год занимаете 
призовые места на играх разного 
уровня.  

На фестиваль «КИВИН» в 
этом году съехались 592 команды 
из разных уголков страны, в том 
числе из новых регионов России. 
Самарскую область представила 
самая многочисленная делегация 
- 25 коллективов.

- Все они показали высокий 
уровень подготовки, - отметил 
Сергей Ларионов. - По итогам 
первого тура фестиваля девять 
команд региона получили повы-
шенный рейтинг и право играть 

в Центральных лигах Между-
народного союза КВН. Шесть 
прошли во второй тур, по ре-
зультатам которого были распре-
делены по телевизионным лигам 
КВН. Пять команд удостоились 
чести представлять Самарскую 
губернию в премьер-лиге.

Сергей Ларионов передал Еле-
не Лапушкиной поздравитель-
ный адрес от генерального ди-
ректора телевизионного твор-
ческого объединения «АМиК» 
Александра Маслякова с выра-
жением благодарности и призна-
тельности за поддержку творче-
ской молодежи Самары.

Во время встречи участники 
«Самарского КВН» рассказали и 
о других, не менее важных делах 
и достижениях за 2023-2024 го-
ды. Ребята выступали с концер-
тами перед ранеными в военном 
госпитале, изготавливали окоп-
ные свечи. Принято официаль-
ное решение о создании в Сызра-
ни собственного городского объ-
единения, шефство над которым 
возьмет Самара.

- Таким образом, на террито-
рии Самарской области будет 
уже десять лиг. Движение кавэ-
энщиков станет на несколько 
тысяч человек больше. Но я ду-

маю, что количество тут - не по-
казатель. Главное - в какой форме 
и как искренне участники дела-
ют свое дело. Еще важна заинте-
ресованность не только мальчи-
шек и девчонок, но и их родите-
лей. Они тоже играют в эту игру. 
Все это делает наше объединение 
одним из лучших в России. Будем 
стараться держать эту планку и 
в будущем! - подчеркнул Сергей 
Ларионов.

По итогам встречи стало из-
вестно, что в 2024 году офици-
альная лига Самары получила 
новый статус и стала централь-
ной. Это позволит нам прини-

мать команды из других регио-
нов и участвовать в телевизион-
ных лигах на федеральном уров-
не. На сегодняшний день для 
игры в Самарской лиге с новым 
статусом подано 80 заявок из 
разных субъектов страны. Это 
сделает наш город еще более при-
влекательным для туристов, а 
игрокам КВН даст возможность 
получить новый опыт.

Уже скоро пройдут первые 
встречи. 7 марта в культурно-раз-
влекательном центре «Звезда» со-
стоится фестиваль-открытие се-
зона центральной лиги Междуна-
родного союза КВН «САМАРА».

О юморе, достижениях и планах

День за днем

Андрей Лесин

Международный день родно-
го языка отмечается с 2000 года. 
По словам представителей наци-
ональных общественных орга-
низаций, особую значимость он 
имеет в нашей стране, позволяя 
сохранить языковое многообра-
зие народов России. 

В субботу, 24 февраля, пред-
ставители армянской общины 
провели праздничное меропри-
ятие, приуроченное к этой дате.

- Такие праздники посещают 
и представители других народов. 
Гости имеют возможность пооб-
щаться, идет взаимодействие лю-
дей различных культур, - расска-
зал заместитель руководителя 
управления по взаимодействию 
с социально ориентированны-
ми некоммерческими организа-
циями и национальными центра-
ми департамента общественных и 
внешних связей аппарата админи-
страции Самары Дмитрий Долга-
нов. - Жители региона знакомятся 
с языковым многообразием и осо-
бенностями различных народов, 
ведь каждый язык уникален.

Долганов также напомнил, что 
многим национальным центрам 
более 30 лет, и на протяжении 
этого времени они проводят раз-

личные праздники и мероприя-
тия, которые способствуют то-
му, чтобы самарцы лучше узнали 
друг друга.  

А член правления обществен-
ной организации «Армянская 
община» Диана Арутюнова от-
метила, что администрация го-
рода уделяет большое внимание 
работе с учащимися, проведению 
концертов, праздников, конфе-
ренций, цель которых - сохра-
нить мир и дружбу среди людей 
всех национальностей.

- Важно, чтобы наши дети мог-
ли изучать родной язык. Многие 

из них родились на самарской 
земле, но они не должны забы-
вать свои корни. Для этого в ре-
гионе работают воскресные шко-
лы, где ребята могут общаться 
между собой и показывать свои 
таланты, - добавила Арутюнова. 

В концертную программу вош-
ли стихи и песни на армянском 
языке, народные танцы, игра на 
дудуке. Композицию на этом му-
зыкальном инструменте испол-
нил лауреат международного 
конкурса Артем Тер-Оганнисян. 

- Я верю, что если на дудуке 
играть нежно и чувственно, то 

можно тронуть любого челове-
ка. Достать до самых глубин его 
души, даже если он вообще не 
разбирается в музыке. На таких 
праздниках я предпочитаю не го-
ворить, а порадовать всех сво-
ей игрой. Никогда не отказыва-
юсь выступить. Стараюсь знако-
мить с нашей музыкой самарцев 
всех национальностей. Это при-
дает мне силу, и я точно знаю, что 
продолжу играть для них. 

На концерте также можно бы-
ло увидеть традиционный танец 
«Кочари», которому более ты-
сячи лет. Он исполняется в Ар-

мении во время праздников, се-
мейных церемоний и других ме-
роприятий. В 2017 году танец 
«Кочари» был включен в спи-
сок нематериального наследия 
ЮНЕСКО. Он символизирует то-
лерантность и единение.

Собравшихся также познако-
мили с армянским алфавитом, 
историей, живописью и литера-
турой страны.

- Родной язык - часть нашей 
культуры, поэтому его важно 
сберечь. Бывает, что молодые 
люди хотя и говорят на армян-
ском, но не знают алфавита. При 
этом наша письменность уни-
кальная, очень интересная. И на 
празднике мы уделили ей особое 
внимание, - рассказал член прав-
ления общественной организа-
ции «Армянская община» Аве-
тик Петросян.

Слова благодарности в адрес 
руководства страны, региона и 
города высказал настоятель Ар-
мянской Апостольской церкви 
Святого Креста иерей Саркис 
Чопурян:

- Россия дает нам возмож-
ность не только организовывать 
общины. У нас есть свои храмы, 
школы. Слава Богу, что имеется 
возможность изучать наш род-
ной язык. Поверьте, мы все это 
очень ценим.  

Помнить о корнях
Представители 
армянской 
общины 
отметили 
Международный 
день родного 
языка

Глава города встретилась с участниками Самарской лиги КВН
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Акцент
СОБЫТИЕ

Александр Неустроев 

В субботу, 24 февраля, во Двор-
це спорта легкой атлетики про-
шел зимний фестиваль ГТО. Бо-
лее двухсот участников разных 
возрастов смогли сдать нормати-
вы, необходимые для получения 
значка. 

- Подобные фестивали прохо-
дят каждый сезон, - комментиру-
ет заместитель руководителя го-
родского департамента физиче-
ской культуры и спорта Сергей 
Четвериков. - А с июля по ав-
густ в парке имени Гагарина мы 
разворачиваем мобильный ком-
плекс «Готов к труду и обороне» в 
рамках акции «Выходные с ГТО». 
Кроме того, в нашем городе кру-

глогодично работают тринадцать 
центров тестирования, где можно 
сдать нормативы в любое время. 

На площадке были органи-
зованы станции по прыжкам в 
длину, силовым упражнениям, 
прессу, бегу на короткие и длин-
ные дистанции. Дополнительно 
можно было сдать нормативы по 
электронной стрельбе и метанию 
мяча. 

- Моя задача - проследить за 
правильностью выполнения 
упражнений и зафиксировать ре-
зультат, - поясняет спортивный 
судья Сергей Фатулев. - В этом 
очень помогает современное обо-
рудование. Так, за количеством 

отжиманий следит специальный 
электронный счетчик, что позво-
ляет судье сконцентрироваться 
на наблюдении за техникой вы-
полнения норматива. Это очень 
важно, потому что неправильное 
положение ног, рук или спины не 
дает результата, а порой даже вре-
дит. Разумеется, мы всегда готовы 
ответить на вопросы участников, 
объяснить нюансы того или ино-
го упражнения. 

Сергей Фатулев отметил, что 
на площадке много учащихся на-
чальных классов. Судей, несо-
мненно, радует, что молодое по-
коление приобщается к спор-
ту. Не отстают и старшие: сегод-

ня нормативы по прессу сдавал 
82-летний мужчина. 

Перед стартом фестиваля про-
шло торжественное открытие, в 
ходе которого 21 спортсмену вру-
чили золотые значки ГТО.

- Я начал участвовать в «Готов 
к труду и обороне» два года на-
зад, когда стартовала акция «ГТО 
в фитнес-клубах». По профессии 
я инструктор, и когда в нашем 
спортивном зале появилась пло-
щадка для сдачи нормативов, мы 
с друзьями решили не упускать 
возможности влиться в это дви-
жение, - рассказывает участник 
фестиваля Сергей Сушилин. - 
ГТО - очень удобный способ про-

верить свои физические возмож-
ности. Сдавая нормативы, чело-
век должен обращать внимание 
на те дисциплины, с которыми у 
него не все благополучно. Недо-
четы помогают понять, куда дви-
гаться дальше. 

Следующим большим событи-
ем станет Космический полумара-
фон, который пройдет 14 апреля 
на волжской набережной. Поуча-
ствовать в мероприятиях, связан-
ных с физкультурно-спортивным 
комплексом «Готов к труду и обо-
роне», может любой желающий. 
Для этого необходимо зарегистри-
роваться на официальном сайте 
ГТО, получить ID-номер и допуск 
врача. Там же можно найти тексто-
вые и видеоматериалы о правилах 
выполнения нормативов. 

ДАЛЬШЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ

Состоялся зимний фестиваль ГТО

ПЕРСПЕКТИВА

Анна Щербакова

При составлении перечня на 
ремонт по нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги», осо-
бое внимание уделяется участ-
кам, ведущим к социально значи-
мым объектам. Чаще всего эти на-
правления отличаются насыщен-
ным трафиком. Вопросы безопас-
ности и комфорта передвижения 
по таким востребованным марш-
рутам всегда в приоритете.

Напомним, что в этом году в Са-
маре отремонтируют по нацпро-
екту 21 участок. Это более 26 кило-
метров дорог, которые ведут в том 
числе к детским образователь-
ным учреждениям, досуговым 
центрам, больницам, поликлини-
кам, а также к общественным про-
странствам. Например, специали-
сты планируют комплексно об-
новить Чернореченскую - на от-
резке от Владимирской до Спор-
тивной, Елизарова - от Победы до 
проспекта Металлургов. Больши-
ми картами отремонтируют Зуб-
чаниновское шоссе - от Физкуль-

турной до Аэропортовского шос-
се, несколько участков 9-й просе-
ки и другие улицы.

При этом особое внимание уде-
ляется доступности спортивных 
объектов, созданию условий для 
занятий физической культурой. 
Немаловажную роль здесь играет 
и дорожный нацпроект. В предсто-
ящем сезоне в Самаре будет отре-
монтировано девять участков, ко-
торые ведут к центрам для занятий 
спортивными дисциплинами. Все-
го на этих улицах или в непосред-
ственной близости от них находят-
ся 24 профильных организации. 

Так, в списке - улица Садо-
вая. Ее отремонтируют методом 

больших карт от Полевой до За-
тонной. На Садовой расположе-
на школа олимпийского резерва 
№5, которая готовит професси-
ональных спортсменов - чемпи-
онов и будущих наставников для 
подрастающего поколения. Так-
же на этой улице находятся фут-
больный клуб и клуб боевых ис-
кусств, школы баскетбола и во-
лейбола. 

На Ново-Вокзальной, которую 
отремонтируют от Ново-Садовой 
до Красных Коммунаров, тоже со-
средоточено множество спортив-
ных учреждений: школы боевых 
искусств, тенниса, футбола, тан-
цевальные секции и один из круп-

нейших комплексов нашего горо-
да - «Орбита», который специали-
зируется на подготовке спортсме-
нов высокого класса. Напомним, 
объект получил новую жизнь бла-
годаря реализации национально-
го проекта «Демография». А в не-
посредственной близости от «Ор-
биты» находится парк «Молодеж-
ный», где также можно занимать-

ся спортом. В прошлые годы здесь 
прошли масштабные работы по 
благоустройству в рамках нацпро-
екта «Жилье и городская среда».

Таким образом, комплексный 
подход позволяет создавать ком-
фортные пространства для лю-
дей. При этом реализация до-
рожного нацпроекта улучшает 
их доступность.

Добираться  
на тренировки 
станет удобнее
В этом сезоне обновят девять участков 
дорог, ведущих к спортивным 
учреждениям
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ФЕСТИВАЛЬ

Образование

Светлана Келасьева

Мята или зверобой?
- День науки у нас в стране от-

мечается 8 февраля. Но это время 
приходится на каникулярный пе-
риод в университете. Потому на-
ше большое ежегодное мероприя-
тие мы провели чуть позже, - по-
яснил директор Умного дома ба-
бочек, доцент кафедры физио-
логии человека и животного Са-
марского университета, один из 
организаторов мероприятия Еле-
на Инюшкина.

Свои площадки на фестива-
ле представили все три кафедры 
биологического факультета: био-
химии, биотехнологии и биоин-
женерии; экологии, ботаники и 
охраны природы; физиологии че-
ловека и животных. 

Биохимики провели мастер-
класс по выявлению опасных бак-
терий. 

Студенты кафедры экологии, 
ботаники и охраны природы под-
готовили для гостей несколько 
интерактивных выставок: «Мик- 
ромир вокруг нас: водоросли и 
грибы», «Полезные свойства ли-
шайников и мхов», «Растительные 
ресурсы Самарской области». На 
последней можно было не толь-
ко узнать много интересного, но 
и попробовать чаи, заваренные 
из трав, произрастающих в нашем 
регионе.

- Многие растения облада-
ют определенным набором эф-
фектов, - комментирует студент-
ка 4-го курса Анна Чуйкова. - Од-
ни при заваривании дают седатив-
ный эффект - выпив такой чай, че-
ловек расслабляется, успокаивает-
ся. Другие, наоборот, тонизируют. 
Поэтому, если вам нужно рассла-
биться после тяжелого трудово-
го дня, лучше выпить чай с мятой. 
Если же наоборот, взбодриться, 
рекомендуется зверобой. Конеч-

но, есть препараты, сделанные на 
основе экстрактов тех или иных 
растений. Там концентрация ве-
щества гораздо сильнее. Но чай - 
это приятно, вкусно, и вы точно не 
навредите своему организму.  

Как видят крысы
Несколько интересных пло-

щадок представила кафедра фи-
зиологии человека и животных. 
Например, каждому посетите-
лю предлагали составить паспорт 
своего здоровья. Для этого нужно 
было пройти мониторинг кардио-
респираторной системы и оценку 
цветового восприятия по табли-
цам Рабкина, измерить артериаль-
ное давление, проверить рефлек-
сы, определить остроту зрения.

Студенты также организовали 
биологический квест «Мой вну-
тренний мир, или Как устроен че-
ловеческий организм?» Участни-
кам надлежало собрать воедино 
манекен человеческого тела, рас-
положив каждый орган на поло-
женном ему месте.   

Любую выставку оживляет 
присутствие животных. День на-
уки не стал исключением. Около 
стенда, на котором студенты пока-
зывали крыс и рассказывали, ка-
кие эксперименты проводят с ни-
ми, было очень многолюдно.    

- Эти животные предпочита-
ют жить в социуме, в одиночестве 
они страдают, - объясняет сту-
дентка 4-го курса биологического 
факультета Анастасия Пивнева. - 
Поэтому мы содержим в клетках 
по несколько особей. Очень ин-
тересно наблюдать, как они взаи-
модействуют, ухаживают друг за 
другом. Для крыс у нас есть специ-
альный виварий, в нем живут око-
ло 200 животных. 

Девушка рассказала, что тема-
тика студенческих научных ра-
бот может включать в себя экспе-
рименты (конечно же, неопасные 
и безболезненные) как над людь-

ми, так и над животными. В част-
ности, над крысами. Кто-то созда-
ет для зверьков стрессовые усло-
вия и наблюдает за их поведением, 
кто-то исследует дыхание, крово-
обращение, мыслительные про-
цессы. 

На той же площадке всем жела-
ющим предлагали пройти тест по 
физиологии и истории изучения 
крыс. Отвечая на вопросы, участ-
ники мероприятия, в частности, 
узнали, что у этих зверьков черно-
белое зрение. 

На выставке «Мир животных» 
гости могли увидеть засушенные 
образцы рыб, скелеты кошек, ка-
банов и других представителей 
фауны. 

Посетителям рассказали, ка-
ким образом на строении скелета 
отразилась способность передви-
гаться по разным грунтам и как по 
структуре зуба определить, чем 
питается животное.  

Сделать «колебашку»
Фестиваль посвящен в первую 

очередь биологическим наукам. 
Но свои площадки представили 
здесь и другие факультеты есте-
ственно-научного института. 

Физики предложили гостям 
вместе с клубом «Контур» погру-
зиться в мир радиоволн и изучить 
принципы работы радиостанций. 
Они показали интересные явле-
ния электромагнитной индукции 
и организовали мастер-класс, на 
котором и взрослые, и школьники 
могли научиться паять. 

Химики представили межфа-
культетную организацию «Ин-
Лаб» и рассказали, как самостоя-
тельно провести некоторые инте-
ресные опыты. Например, проби-
рочные эксперименты, в которых 
происходит смешивание двух ре-
агентов с изменением цвета или 
выпадением осадка. А еще так на-
зываемую «колебашку», когда при 
взбалтывании нескольких слитых 

в одну пробирку жидкостей (на-
пример, глюкозы, щелочи и си-
него метиленового) происходит 
окрашивание, а затем возвраще-
ние в первоначальное состояние. 

Также всем заинтересованным 
предлагали рассмотреть в микро-
скоп кристаллы некоторых хими-
ческие реактивов.  

Птицекрылка 
из Новой Гвинеи

Одна из интереснейших про-
грамм фестиваля - экскурсия в 
Умный дом бабочек. Это интерак-
тивное выставочное простран-
ство, созданное на основе энто-
мологической коллекции профес-
сора университета, доктора на-
ук Сергея Сачкова. В коллекции 
представлено более 75 тысяч че-
шуекрылых, включая насекомых 
из Африки, Северной и Южной 
Америки, Европы, Азии. Это со-
брание - крупнейшее в Приволж-
ском федеральном округе и вхо-
дит в пятерку самых полных в Рос-
сийской Федерации. 

Инюшкина объяснила проис-
хождение названия - Умный дом 
бабочек: 

- Экземпляры из коллекции 
профессора Сачкова мы перево-
дим в 3D-модели, затем виртуа-
лизируем. В результате этих ба-
бочек можно увидеть, восполь-
зовавшись очками виртуальной 
реальности. Сотрудники искус-
ственного интеллекта Самарско-
го университета создали несколь-
ко локаций. Это наша Самарская 
Лука и тропики. Насекомые лета-
ют там, как настоящие, их можно 
попробовать поймать виртуаль-
ным сачком. 

В Умном доме бабочек можно 
увидеть не только виртуальных 
насекомых, но и вполне реальных, 
засушенных. В коллекции пред-
ставлены кузнечики, стрекозы, 
пчелы, жуки, в том числе красно- 
книжные. 

Но и на живых бабочек в Умном 
доме тоже можно посмотреть. 

- Во Вьетнаме существуют фер-
мы, где выкармливают гусениц и, 
когда они превращаются в куко-
лок, распродают их по всему ми-
ру, - сообщила Инюшкина. - Мы 
их тоже закупаем, и в инсектарии, 
где созданы соответствующие ус-
ловия - температура и влажность, 
- получаем бабочек. На это уходит 
от одного дня до пары недель. К со-
жалению, каждая особь живет не-
долго - неделю, максимум десять 
дней. Мы кормим ее тропически-
ми фруктами, например, апельси-
ном или кашицей из банана и ки-
ви. Когда она заканчивает свой 
путь, попадает в нашу коллекцию. 

В настоящее время в Умном до-
ме бабочек обитает птицекрыл-
ка, родина которой Папуа - Новая 
Гвинея. 

Фото с королевским 
питоном

В Дне науки принял участие и 
Самарский зоопарк - давний парт- 
нер вуза. Гостями фестиваля ста-
ли коза, петух, бородатая агама, 
королевский питон и мадагаскар-
ские тараканы.  

- Мы традиционно привозим 
на мероприятия университета на-
ших животных, - комментирует 
заместитель директора зоопарка 
по развитию и научно-просвети-
тельской работе Александр Кузо-
венко. - Студентам, изучая зооло-
гию, важно видеть и живые экспо-
наты. Высушенное и заспиртован-
ное не вызывает такого интереса. 
Кроме того, на конкретных осо-
бях мы можем показать, чем они 
отличаются друг от друга. Расска-
зать, почему эти животные выгля-
дят именно так, каким образом их 
окрас, строение тела и прочее свя-
зано со средой обитания. 

По словам Кузовенко, живот-
ные, которых сегодня привез-
ли, хорошо переносят общение  

Почувствуй себя биологом, 
физиком, химиком

СОВСЕМ 
НЕСКУЧНЫЕ 
НАУКИ

В естественно-научном институте Самарского университета прошел День науки. 
Гости мероприятия смогли заглянуть в мир флоры и фауны и в ходе квестов,  
мастер-классов и экспериментов примерить на себя роль биолога. 
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с человеком и часто становятся 
участниками подобных меропри-
ятий. Полуторагодовалый самец 
бородатой агамы с удовольствием 
шел на руки и позволял себя гла-
дить. Сотрудники зоопарка рас-
сказали, что он - обитатель Ав-
стралии. Животное очень инте-
ресное, содержать его достаточно 
легко, поэтому в последнее время 
такие ящерицы часто становятся 
домашними питомцами. Не ме-
нее общительным оказался и ко-
ролевский питон, ставший в этот 
вечер главным героем многочис-
ленных фотосессий. 

Зимой в Ботаническом
Выставку, посвященную семе-

нам и всходам, организовал Бота-
нический сад - структурное под-
разделение Самарского универ-
ситета. 

- Зимой учреждение закрыто 
для посетителей, но именно сей-
час идет активная работа в на-
ших научных подразделениях, - 
подчеркнул агроном отдела фло-
ры Ботанического сада Александр 
Курапов. - В первую очередь мы 
занимаемся семенным обменом с 
другими ботаническими садами, 
чтобы сформировать коллекцию. 

Агроном рассказал, что семена 
собирают, обрабатывают, закла-
дывают в конверты и хранят в спе-
циальной лаборатории. В этом го-
ду на обмен предлагают более 800. 
Они подробно описаны в катало-
ге, который называется делектус. 
Его выпускают каждый сезон на-
чиная с 1935 года. Интересно, что 
он выходил даже в годы Великой 
Отечественной войны. В настоя-
щее время в России более 120 бо-
танических садов, которые актив-
но сотрудничают между собой, 
обмениваясь семенами. 

Посетителям рассказали и об 
инновационной разработке са-
да, которая была запущена в 2020 
году. 

- Семенной фонд иногда по-
могает восстановить исчезающие 
виды растений, поэтому очень 
важно качество материала, - отме-
тил Курапов. - Недавно нами был 
разработан метод использования 
рентгенографии. Небольшой до-
зы излучения достаточно, что-
бы просветить семена и получить 
снимки, на которых видно, какие 
из них пустые, а какие пригодны 
для проращивания.

Все о летучих мышах
Фестиваль рассчитан не толь-

ко на студентов, но и на всех, ко-
му интересны естественные на-
уки. Например, гостями меро-
приятия стали учащиеся школы 
№68, расположенной в поселке 
Мехзавод. 

- Мы стараемся вызвать у де-
тей интерес к биологии, чему-
то научить. Например, показать, 
как правильно держать бабочку, 
ухаживать за ней, кормить ее, - 
рассказала Инюшкина.

Ребята посетили лекцию о ру-
кокрылых, которую прочла один 
из ведущих специалистов регио-
на по летучим мышам Екатери-
на Девятова. Затем школьники 
обошли все площадки, поглади-
ли крысок, попробовали прове-
сти химические опыты, поучи-
лись паять и мерить давление.

- Поскольку дети маленькие, 
я немного волновалась, будет ли 
им здесь интересно, - признает-
ся учитель биологии и географии 
школы №68, классный руководи-
тель 5«А» Екатерина Знакова. - 
Сначала мы послушали лекцию о 
рукокрылых. Несмотря на то, что 
длилась она достаточно долго, 
ребята были в восторге. Они по-
смотрели тематические мульти-
ки, впервые увидели живых ле-
тучих мышей и задали огромное 
количество вопросов Екатерине 
Сергеевне. Много любопытно-
го было представлено на стендах. 

Большой интерес, например, вы-
звал чай из растений нашего ре-
гиона. Некоторые из моих уче-
ников намерены теперь собирать 
травы и заваривать их дома. День 
науки прошел на ура. 

Ждут абитуриентов
День науки - мероприятие не 

только познавательное, но и проф- 
ориентационное. Возможно, 
кому-то из старшеклассников 
именно этот фестиваль помо-
жет определиться с выбором бу-
дущей специальности и местом 
учебы. 

Как рассказала директор есте-
ственно-научного института 
Анастасия Грисяк, в состав этой 
структуры входят биологиче-
ский, физический, химический 
и механико-математический фа-
культеты, кафедра химии и меж-
вузовский научно-исследова-
тельский центр по теоретическо-
му материаловедению. На все на-
правления подготовки есть бюд-
жетные места. 

- В этом году нам выделили 
75 мест на бакалавриат и 35 - на 
магистратуру, - уточнила декан 
биологического факультета Ири-
на Романова. - Вступительные эк-
замены на бакалавриат - русский 
язык, биология, химия или про-
фильная математика. Мы ждем 
ребят, увлеченных естественны-
ми науками, современными тех-
нологиями, сохранением окру-
жающей среды. Биология - это 
наука будущего, наука интегра-
тивная. Наши выпускники обла-
дают большим спектром знаний, 
умений и навыков. Распределе-
ние по кафедрам происходит на 
третьем курсе бакалавриата, так 
что у студентов будет достаточ-
но времени, чтобы определить, 
какое направление в биологии 
им ближе всего, хотят они зани-
маться биоинженерией, ботани-
кой или зоологией. 

Андрей Лесин

Во Дворце спорта имени Вы-
соцкого состоялось торжествен-
ное мероприятие, посвященное 
65-летию российских студенче-
ских отрядов. В нем приняли уча-
стие более 3500 человек: активи-
сты и ветераны движения, руково-
дители образовательных учрежде-
ний, общественных организаций 
и крупных предприятий, почет-
ные граждане. 

В ходе форума губернатор Дми-
трий Азаров провел заседание Ко-
ординационного совета по вопро-
сам развития деятельности сту-
денческих отрядов области. На 
нем присутствовала и глава города 
Елена Лапушкина.

Сегодня студенческие отряды 
вносят значительный вклад в раз-
витие России. В Самарской обла-
сти движение, история которо-
го началась еще в далеком 1956-м, 
с каждым годом приобретает все 
новые масштабы. 63-й регион - 
один из лидеров в стране по разви-
тию студотрядов.

Дмитрий Азаров поздравил 
всех присутствующих со знамена-
тельной датой - 65-летием движе-
ния.

- Российские студотряды име-
ют славную историю. Масштаб-
ные стройки, которыми наша 
страна гордится и сегодня, сотни 
тысяч школ, больниц, детских са-
дов. Я очень рад, что нынешняя 
молодежь, сохраняя традиции 
предыдущих поколений, преум-
ножает этот опыт, трудясь, сози-
дая на родной земле, на террито-
рии всей нашей необъятной Рос-
сии. Движение студенческих от-
рядов объединяет людей особого 
склада: в каждом кипит неукроти-
мая молодая энергия, желание са-
мореализоваться, стремление по-
могать и делать мир лучше. Прави-
тельство и впредь, вне всякого со-
мнения, будет поддерживать вашу 
деятельность и вашу активность, - 
обратился к присутствующим гу-
бернатор. 

Дмитрий Азаров также побла-
годарил участников движения, ко-
торые вносят свой вклад в прибли-
жение победы: помогают военно- 
служащим на линии соприкосно-
вения, в восстановлении мирной 
жизни на Донбассе.

Глава Самары Елена Лапушки-
на в своем выступлении расска-
зала, что, будучи студенткой Куй-
бышевского политехнического  

института, входила в педагогиче-
ский студенческий отряд и рабо-
тала в пионерских лагерях. 

- Это движение должно суще-
ствовать. Важно, что студенты 
приобретают опыт и профессию. 
Если нужна какая-то поддержка, 
мы всегда готовы ее оказать, - под-
черкнула она.   

Сегодня студенческие отряды 
области имеют семь основных на-
правлений, том числе это строи-
тельство, педагогика, сельское хо-
зяйство, производство. В планах 
на 2024 год - открытие еще одного. 
Это сводный трудовой отряд под-
ростков.

На встрече представители ву-
зов выдвинули свои предложения 
по новым проектам, в которых 
могли бы участвовать представи-
тели движения. Ректор Самарско-
го национального исследователь-
ского университета имени Коро-
лева Владимир Богатырев расска-
зал, что самые крупные направле-
ния отрядов вуза - строительное 
и педагогическое. Например, сту-
денты участвовали в возведении 
стадиона «Самара Арена», кос-
модрома Восточный. Богатырев 
предложил задействовать студ- 
отряды в строительстве междуна-
родного межвузовского студенче-
ского кампуса, который скоро по-
явится в регионе. Губернатор под-
держал идею и поручил уточнить 
все детали с партнерами проекта.

Ректор Самарского государ-
ственного университета путей со-
общения Максим Гаранин сооб-
щил, что вуз готов участвовать в 
подготовке монтеров путей для 
работы на восточном полигоне и 
стройке «БАМ 2.0». 

Ректор Самарского государ-
ственного социально-педагогиче-
ского университета Светлана Ба-
кулина рассказала о работе по бес-
платному обучению вожатых, ко-
торую ведет вуз. Потребность в 
таких специалистах на предстоя-
щий летний сезон уже известна. 
Для них подготовили спецкурсы. 
Как отметила министр социаль-
но-демографической и семейной 
политики области Регина Воро-
бьева, среди детей, отдыхающих в 
самарских лагерях, будут ребята с 
ограниченными возможностями, 
школьники из ДНР, дочери и сы-
новья участников СВО. 

Завершился карьерный форум 
на сцене ледового Дворца спорта 
праздничным концертом с участи-
ем артистов и представителей сту-
денческих отрядов.

ДЕЛАТЬ МИР 
ЛУЧШЕ

Во Дворце спорта прошел карьерный 
форум студенческих отрядов
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Люди Самары

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тамара Павлова

О вере в сказки
- Я родилась в маленькой жи-

вописной деревушке Грачевка 
на севере Самарской области, 
в Кошкинском районе. Детство 
мое прошло под присмотром ба-
бушки Антонины Сергеевны. 
Пока родители были на работе, 
мы с ней вели хозяйство: доили 
коров, пасли овец, кормили кур 
и гусей. Бабушка была моим луч-
шим другом и главной утеши-
тельницей во всех детских не-
счастьях. 

Вокруг нашего деревенского 
дома росли березы. На одной из 
них папа повесил качели. Летом 
я часами просиживала на них со 
сказками Бажова и Пушкина.

Моя мама уже почти полвека 
работает художественным руко-
водителем в Доме культуры се-
ла Большое Ермаково. Можно 
сказать, что любовь к искусству 
передалась мне по наследству. 
С ранних лет я участвовала во 
всех мероприятиях. Больше все-
го мне нравилось читать стихи, 
в школе я тяготела к литературе 
и русскому языку. По этим пред-
метам у меня был замечательный 
учитель Галина Георгиевна Коз-
лова. Видимо, тогда и было бро-
шено поэтическое зерно на бла-
годатную почву юного ума.

Рифмовать я пробовала уже 
в начальных классах - сочиня-
ла четверостишья для тематиче-
ских мероприятий. Лет в 13 ста-
ла писать полноценные стихи. 
Одна из первых серьезных ли-
рических зарисовок была о ве-
ре в сказки. У меня сохранилась 
тетрадь с пока еще несовершен-
ными, но очень искренними тек-
стами. Осознание того, что по-
лучается организовать свои рас-
сеянные мысли и превратить 
их в цельный продукт, вызыва-
ло чувство огромной радости и 
гордости. 

Развивать и совершенство-
вать обнаруженный навык я в 
тот момент не планировала. Это 
был порыв души. Серьезно сти-
хосложением я занялась лишь 
шесть лет назад. 

Что радует и тревожит
За эти годы написано мно-

го стихов. Темы разные: все, что 
радует и тревожит человека. Это 

любовная и пейзажная лирика с 
философскими нотками, и граж-
данская поэзия, и тематические 
тексты.

Уже более двадцати лет я живу 
в Самаре, но любовь к малой ро-
дине с каждым годом становит-
ся лишь крепче. Я горжусь сво-
им деревенским началом, свои-
ми земляками. Безусловно, все 
это находит отражение в моем 
творчестве.

«Я с рожденья свой край без-
заветно люблю, С молоком мате-
ринским вдыхая: И рассветную 
тишь, и густую зарю, И печной 
аромат каравая».

Достучаться до людей
Начав писать стихи, я сра-

зу же почувствовала поддержку 
единомышленников. В Самаре 
много талантливых людей, нема-
ло литературных объединений, 
которые с удовольствием при-
нимают в свои ряды новичков. 
Признанные мастера слова ста-
новятся наставниками для тех, 
кто делает первые шаги в твор-
честве. 

Я участвую в различных по-
этических конкурсах, явля-
юсь членом Российского сою-
за профессиональных литера-
торов. Благодаря этой оганиза-
ции как модератор принимаю 
участие в организации ежегод-
ного Международного фестива-
ля «ЛитКузница», посвященно-
го творчеству нашего земляка, 
представителя новокрестьян-
ских поэтов Александра Абра-
мова (Ширяевца). Также я стала 
администратором онлайн-клуба 
«Живое перо поэзии», занима-
юсь популяризацией современ-
ной и классической лирики.

Мои произведения опубли-
кованы в коллективных издани-
ях, их можно увидеть, например, 
в сборнике «Самарский край в 
стихах и прозе», который издан 
при поддержке регионального 
министерства культуры. Вышел 
у меня и личный сборник, он по-
священ землякам и близким лю-
дям. Я назвала его «Три года в по-
исках пути».

Со своими стихами я высту-
паю в библиотеках перед школь-
никами. Поэзия стала для меня 
инструментом, с помощью кото-
рого я пытаюсь достучаться до 
людей и в очередной раз напом-
нить им о вечных общечеловече-

ских ценностях. Ну а, кроме то-
го, это еще и отдушина, и свое- 
образная терапия.

«И если снова наша жизнь 
полна тревог, И ты бежишь, не 
замедляя бега - Остановись! Тебя 
сегодня Бог Послал помочь дру-
гому человеку!» 

Муза приходит по ночам 
Я поэт-самоучка. Полученное 

мною образование, как и про-
фессия, по которой я тружусь, 
никак не связаны с литератур-
ной деятельностью. Я окончила 
Самарский институт управле-
ния по специальности «бухгал-
тер-экономист». Работаю в не-
большой коммерческой органи-
зации заместителем директора. 
Писать стихи мне приходится в 
часы, свободные от основных за-
нятий. Чаще всего муза посеща-
ет меня вечером или ночью. Это 
самое благоприятное время для 
творчества. 

Моя семья не была готова к 
тому, что жена и мама двоих де-
тей с головой уйдет в творческий 
процесс. Но поскольку это не ме-
шает мне по-прежнему вкусно 
готовить и содержать дом в по-
рядке, близкие поддержали мое 
стремление развиваться в этом 
направлении. Им нравится, что я 
занимаюсь любимым делом, они 
гордятся моими успехами и со-
переживают мелким неудачам.

Гимн Кошкинского района
Самым знаковым стихотворе-

нием в своем творчестве я счи-
таю гимн Кошкинского райо-
на. Он был написан в 2018 году и 
стал стартовой точкой становле-
ния меня как поэта. 

«На просторах широких по-
лей, И в цветах необъятных лу-
гов, Сердцу нашему всех милей, 
И дороже любых городов. Красо-
той сельских улиц пленит, Отра-
жает атаки времен. Деревень са-
мобытность хранит Наш родной 
и любимый район».

Некоторые мои стихи поло-
жены на музыку. Эти песни по-
ют, например, участники худо-
жественной самодеятельности в 
селе Большое Ермаково, учащи-
еся Кошкинской детской шко-
лы искусств. Мой друг из города 
Энгельса Сергей Дубков являет-
ся композитором и исполните-
лем девятнадцати песен на мои 
стихи.

Многие в детстве пробуют писать стихи. 
И бросают, как только приходит  
понимание того, что стихосложение -  
процесс достаточно серьезный.  
Однако так бывает не всегда. 
О том, как спустя годы детское увлечение 
переросло в нечто серьезное, рассказала 
самарская поэтесса Ольга Голубкова. 

ОЛЬГА 
ГОЛУБКОВА:
«Любовь  
к малой родине  
с каждым 
годом 
становится 
сильнее»
Самарская поэтесса 
о творчестве, 
публикациях  
и литературных 
объединениях
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Сергей Семенов

В минувшее воскресенье 
«Крылья Советов» провели по-
следний контрольный матч на 
заключительном этапе подготов-
ки к весенней части чемпионата 
премьер-лиги - с подмосковны-
ми «Химками». Завтра самарцы 
завершают третий сбор в Турции 
и вылетают в Ростов-на-Дону, где 
1 марта встретятся с командой 
Валерия Карпина, занимающей 
десятое место в турнирной та-
блице. Наши пока шестые.

Матч с «Химками» проходил в 
закрытом режиме. Команды сы-
грали вничью 1:1. Единственный 
мяч у «Крыльев Советов» забил 
не кто иной, как новобранец ко-
манды - аргентинский полуза-
щитник атакующего плана Фран-
ко Орозко. Его в последний день 
дозаявочной кампании взяли в 
аренду до конца 2024 года в по-
мощь другому аргентинцу - Бен-
хамину Гарре. 

Франко приехал в Турцию на 
сбор «Крыльев Советов» и успел 
перед матчем с «Химками» про-
вести втягивающую тренировку. 

Новичок родился в городе 
Каннинге. Он воспитанник фут-
больной академии клуба «Ла-
нус». В 2020 году дебютировал 
за основную команду. Провел 95 
матчей, забил 13 голов и отме-
тился девятью результативными 
передачами. Вызывался в юно-
шеские сборные Аргентины. 12 
матчей, четыре гола. Чемпион 
Южной Америки в составе сбор-
ной Аргентины U15 и U17.

Напомним, первый домаш-
ний матч в этом году наша ко-
манда проведет 8 марта на «Со-

лидарность Самара Арене» про-
тив ЦСКА, начало в 15:00.

О других клубных новостях. 
Дмитрий Шуков назначен глав-
ным тренером команды «Крылья 
Советов-2», которая в этом сезо-
не начнет выступление во вто-
рой лиге Б. Старт запланирован 

на конец марта. Помогать Шуко-
ву будут старший тренер Влади-
мир Филиппов, тренер вратарей 
Михаил Володин, тренер по физ-
подготовке Василий Мазур, ад-
министратор Юрий Витушкин, 
главный врач Владимир Еремин 
и массажист Евгений Хаяров. На-

чальник команды Алексей Кар-
ташов. 

Бывший полузащитник «Кры-
льев Советов» Антон Бобер воз-
главил молодежную команду. 
Также в тренерский штаб вошли 
Игорь Шевченко и Федор Еремин, 
наставник по работе с вратарями 

Артем Москвин. Главный врач - 
Игорь Баишев. На должность на-
чальника команды назначен Алек-
сандр Медведев. Первый матч в 
новом сезоне молодежка прове-
дет в Калининграде 8 марта про-
тив «Балтики».

24 местных воспитанника фут-
больной академии «Крылья Сове-
тов» выступят за «Крылья Сове-
тов-2» и «Крылья Советов-М» в се-
зоне 2024 года. Плюс пять иного-
родних игроков, учившихся там же.

Спорт
ФУТБОЛ

ПРИШЕЛ И ЗАБИВАЕТ
Еще один аргентинец в «Крыльях Советов»

Контрольный матч
«Крылья Советов» - «Химки» - 
1:1 (0:1, 0:0, 1:0)
Голы: Руденко, 19. Орозко, 113.
«Крылья Советов» (стартовый 
состав): Овсянников, Рассказов, 
Евгеньев, Костанца, Горшков, 
Бабкин, Витюгов, Ежов, Салты-
ков, Хубулов, Шитов.
Запасные: Фролов, Ломаев, 
Карпицкий, Якуба, Рахманович, 
Попов, Соколов, Зотов, Орозко, 
Печенин, Писарский.
25 февраля. Турция. Анталья.
Три тайма по 45 минут.

Вадим Андреев, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ПФК 
 «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»: 

- Мы завершили все наши транс-
феры, которые планировали 
на эту зиму. Была проведена 
серьезная работа. Мы смогли 
сохранить лидеров, произошло 
точечное усиление, заявили мо-
лодых ребят сразу в две коман-
ды. Понимаем ответственность 
перед нашими болельщиками и 
сделаем все возможное, чтобы 
порадовать их яркой игрой и 
результатом.
Отмечу помощь губернатора 
в реализации стратегических 
задач. Именно благодаря его 
решениям вновь сформирована 
команда «Крылья Советов-2», 
состоящая из воспитанников 
нашей академии. Выступление 
в ней, как и в молодежке, по-
зволит местным футболистам 
быть на виду у штаба основно-
го состава. Немаловажно, что 
руководить и помогать трене-
рам будут известные самарские 
игроки, выступавшие за клуб. 
Мы никогда не забываем, что 
«Крылья Советов» - это социаль-
ное явление в Самаре. 

Бокс
ПОМОГ КОМАНДЕ
Команда российского «Динамо» 
победила сборную мира - 6:1 в со-
стоявшемся в самарском Дворце 
спорта международном турнире. В 
весовой категории до 69 кг тольят-
тинец Ильдар Минсафин нанес по-
ражение чемпиону Центральной 
Африканской Республики Кевину 
Дассо.

Спортивные танцы
НА КУБОК ГУБЕРНАТОРА
В «МТЛ Арене» завершился тра-
диционный турнир «Жемчужина 
Поволжья» на Кубок губернатора 
Самарской области. Победителем 
в латиноамериканской программе 
стала пара Богдан Болдырев - Са-
брина Заверткина из клуба «Мак-
сима СШ №7», «серебро» у Семена 
Аугуля - Александры Мыколенко, 
«бронза» у Егора Бочарова - Анже-
лы Литониной (все - СКА).

В европейской программе высший 
балл получила пара Александр Ва-
рютин - Маргарина Чернова («Гло-
рия»), а серебряные и бронзовые 
медали вновь достались дуэтам 
Аугуль - Мыколенко и Бочаров - 
Литонина.

Баскетбол
СИЛЬНЕЕ СБОРНОЙ
Баскетболисты «Самары» в това-
рищеском матче в овертайме пе-
реиграли сборную России - 78:77. 
Встреча проходила в Москве. 
Наша команда продолжает под-
готовку к матчам Единой Лиги 
ВТБ. Ближайшую игру «Самара» 
проведет 1 марта вновь в Москве 
с МБА.

Волейбол
«УРАЛ» СДАЛСЯ
Два поединка провели волейболи-
сты «Новы» в чемпионате страны 
среди мужских команд суперлиги. 
Сначала они вырвали победу на 
паркете самарской «МТЛ Арены» 
у уфимского «Урала» (3:1). А в ми-

нувшую субботу «Нова» встрети-
лась в Красноярске с «Енисеем» и 
уступила (2:3).

Легкая атлетика
РАСТУТ МАСТЕРА
Спортсмены Самарской области 
заняли 15 призовых мест на пер-
венстве России по легкой атлети-
ке в помещении среди юниоров 
и юниорок в возрасте до 20 лет, 
а также на проходивших парал-
лельно всероссийских соревнова-
ниях среди участников до 18 лет. 
В Тольятти состязались более 750 
спортсменов из разных регио-
нов страны, в том числе 23 атлета 
сборной Самарской области. От-
метим серебряную медаль самар-
ца Евгения Тангаева в прыжках в 
высоту (212 см) и «бронзу» Степа-
на Егорова на дистанции 400 ме-
тров (48,86 сек.).

Фигурное катание
ВЗЯЛИ «СЕРЕБРО»
Танцевальная пара Елизавета 
Худайбердиева (Московская об-

ласть) - Егор Базин (Самара) стала 
серебряным призером финальных 
стартов II Всероссийской спарта-
киады по зимним видам спорта в 
Магнитогорске.

Теннис
СРЕДИ СИЛЬНЕЙШИХ
В Альметьевске сильнейшие тен-
нисисты страны разыграли Кубок 
России в закрытом помещении. В 
одиночном женском разряде са-
марчанка Алина Тихонова стала 
бронзовым призером в личном за-
чете, обыграв Марию Калякину из 
Саранска - 6:2, 6:7, 6:2.

Туризм
ДАЛЕКО ПОЙДУТ
В Йошкар-Оле в рамках «Зимней 
Туриады» завершилось первен-
ство Приволжского федерального 
округа по спортивному туризму 
на лыжных дистанциях среди юно-
шей и девушек 14-15 лет, юниоров 
и юниорок 16-21. 
Самарские юниоры Павел Коле-
сов, Артем Марфуткин, Мария Ва-

сильева, Евгения Тимшина вместе 
с командой юношей - Анна Лю-
бимова, София Паневина, Сергей 
Кудряшов, Илья Товкач - завоева-
ли бронзовые медали.
В дисциплине «дистанция - лыж-
ная» три представителя самарской 
команды также выиграли «брон-
зу». Колесов - среди юниоров, Ва-
сильева - среди юниорок, Кудря-
шов - среди юношей.
В дисциплине «дистанция - лыж-
ная - связка» Колесов и Марфут-
кин, а также Кудряшов и Товкач 
стали серебряными призерами. 
Второй в дисциплине «дистанция - 
лыжная - группа» была самарская 
команда юниоров.

Хоккей
ДРУЖЕСКОЕ ДЕРБИ 
Хоккеисты команды «ЦСК ВВС- 
следж» провели совместную тре-
нировку и товарищеский матч 
в Тольятти с «Ладой-следж» в 
честь Дня защитника Отечества, 
а потом устроили совместное  
чаепитие.

ТАБЛО
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Культура
ПРОЕКТ

«МЫ ТАК ОТВЫКЛИ ОТ СЛОВ»
В театре драмы обсудили спектакль «Дети солнца»

Маргарита Петрова
Вторым спектаклем, вынесен-

ным на публичное обсуждение, 
стали «Дети солнца» по пьесе 
Максима Горького - премьера, 
состоявшаяся в ноябре прошлого 
года. Поводом для разговора 
выступило желание руководства 
театра услышать мнение зри-
телей, ответить на их вопросы, 
синтезировать театральную 
дискуссию с участием режиссера, 
актеров, театральных критиков.

Режиссер спектакля Сергей 
Морозов, он же заместитель ди-
ректора по координации и реали-
зации творческих проектов театра 
драмы, отдал «на растерзание» пу-
блики свою вторую постановку на 
самарской сцене (первым его спек-
таклем стал бенефис Владимира 
Гальченко - «Фредерик, или Буль-
вар преступлений») и стойко вы-
слушал все отзывы, некоторые из 
которых были весьма нелицепри-
ятными.

- Почему Горький так важен для 
самарской сцены? В нашем кра-
евом театре была осуществлена 
первая в стране постановка спек-
такля по повести «Фома Гордеев». 
Мы опередили на шесть дней част-
ный театр Шабельской в Петер-
бурге. Кроме того, наш город гор-
дится, что 15 месяцев Горький ра-
ботал в «Самарской газете» и вез-
де говорил, что здесь родился как 
писатель. За 123 года, начиная с 
1901-го, на данной сцене был по-
ставлен 41 спектакль по его про-
изведениям (12 пьес и четыре про-
заических). Считаю, что это боль-
шое достижение. Горький - слож-

ный драматург, для нынешнего 
дня в особенности. Потому что 
он многословный. Мы так отвык-
ли от этого. Привыкли к видеоря-
ду, музыке, сокращениям. В спек-
такле «Дети солнца» получилось 
показать столкновение не только 
характеров и чувств, но и мыслей. 
Мне очень понравилось, как реа-
гировал сегодня зал. Его уместный 
смех, его дыхание. Было видно, что 
людям интересно, - начала обсуж-
дение театральный критик Ольга 
Журчева.

Мечтатели или демагоги?
Звучали положительные от-

зывы: «Я бы хотела, чтобы этот 
спектакль посмотрела молодежь», 
«Хочу вас поблагодарить за то, что 
вы нам показали бездну человека 
и свет», «Я очень люблю эту пьесу, 
и вы поставили ее именно так, как 
я себе представляла».

Одна зрительница высказала 
мнение, что ее разочаровали пер-
сонажи:

- Герои просто проговаривают 
свою позицию. Они ничего не де-
лают и не могут научить хороше-
му. Только говорят.

За героев вступилась исполни-
тельница роли Елены Протасовой 
Наталия Прокопенко:

- Не согласна с тем, что герои 
ничего не делают. Они могут за-
блуждаться, как и все люди, меч-
тать, стремиться к чему-то. Ничто 
человеческое им не чуждо. Моя ге-
роиня старается сделать мир луч-
ше. И у нее есть четкое представ-
ление о том, чего делать нельзя - 
нельзя причинять боль другому, - 
отметила Прокопенко.

Современна ли классика?
Один из вопросов из зала зву-

чал так: «Почему Горький? Почему 
не современная пьеса?»

- В спектакле мы нашли вне- 
временную эстетику, чтобы ото-
рвать от конкретики 1905 года. 
Если наши актрисы появятся на 
каком-нибудь вечере в своих ко-
стюмах, на них не будут странно 
смотреть. Современен тот театр, 
который в первую очередь рабо-
тает с актуальным содержанием 
текста. Мне показалось правиль-
ным и определенным вызовом и 
для себя, и для труппы вновь об-
ратиться к драматургии Горького, 
которая в последние годы неча-
стый гость на этой сцене. Для ме-
ня было важно именно данное на-
звание. Этот текст дает возмож-
ность порассуждать, окунуться, 
затронуть в себе спящие струны. 
Для меня очень важна вертикаль 
жизни. В самый страшный и тра-
гический момент Протасов гово-
рит: «Люди должны быть светлы-
ми как солнце». Это воззвание к 
самому себе, к участникам спек-
такля и обращение к зрительно-
му залу. К сожалению, очень ча-
сто обстоятельства толкают нас к 
тому, чтобы жить по горизонтали 
- в мелких заботах. А люди долж-
ны быть светлыми как солнце, - 
ответил Морозов.

Сериал на сцене?
Из зала звучала и критика:
- Мне казалось, что я три ча-

са смотрела мелодраматический 
сериал. Основные события про-
исходят за кулисами, долгие-дол-
гие диалоги. Решение спектакля - 

примитивно. Смерть обозначать 
красной ленточкой - это уже на-
столько избито. Народ - какие-то 
звери с палками.

Морозов ответил в спокойной 
манере:

- Могу сказать спасибо. Значит, 
этот спектакль так увиделся вам. В 
репертуаре нашего театра вы мо-
жете найти другое название, кото-
рое не покажется сериалом. Даже 
если спектакль понравится толь-
ко одному зрителю в зале, я буду 
считать, что мои усилия не пропа-
ли даром.

Еще одна зрительница пожало-
валась, что в пьесе более подроб-
но раскрыт характер Елены - же-
ны Протасова.

- Я готов поставить более де-
тально. А вы готовы смотреть пя-
тичасовой спектакль? Мы с болью 
резали текст Горького. Например, 
сцену объяснения между Прота-
совым и Еленой сократили с пяти 
страниц до пяти строчек. Но по-
скольку мы репетировали его це-
ликом, он не исчез бесследно, а со-
хранился на другом уровне, - воз-
разил Морозов.

Сложно сказать, есть ли у про-
екта «Диалог со зрителем» буду-
щее. Пока на обсуждение после 
спектакля осталась только пара 
десятков добровольцев. Может 
быть, виной тому продолжитель-
ность спектакля - три часа сцени-
ческого зрелища все же выматы-
вают. А может, отсутствие при-
вычки, и постепенно славную тра-
дицию, заложенную в театре Пе-
тром Львовичем Монастырским  
и прервавшуюся на несколько де-
сятилетий, удастся возродить.

Сергей Морозов,
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ  
«ДЕТИ СОЛНЦА», ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА ПО КООРДИНАЦИИ  
И РЕАЛИЗАЦИИ ТВОРЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ 
САМАРСКОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО  
ТЕАТРА ДРАМЫ ИМ. ГОРЬКОГО:
- В нынешнем сезоне в театре мы 
выбрали направление русской 
классики. Прошли премьеры 
«Дети солнца» Горького, «Сказка 
о мертвой царевне» Пушкина, 
впереди спектакль по «Герою на-
шего времени» Лермонтова.
Но при этом мы развиваем и 
направление современной 
драматургии. У нас есть «Ката-
пульта», «Весы», «Это все она». В 
марте состоится премьера «На 
дне.doc» режиссера Дмитрия 
Крестьянкина. Если текст Алексея 
Максимовича написан 118 лет 
назад, то текст новой постановки 
- менее чем 118 дней назад. Он 
создавался на основе монологов 
современных жителей Самары.
Театр должен работать для раз-
ной аудитории.

Татьяна Журчева,
ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК:
- Искусство создается не для 
того, чтобы кто-то брал пример с 
персонажей. Оно задает вопро-
сы. Мы хотим найти ответы, а их 
не предлагают. И Горький в этом 
смысле был самый вопрошающий 
писатель из всех, кого я знаю. 
Пьеса «Дети солнца» задается его 
вечным «Что есть человек?» Этот 
вопрос звучит сквозным моти-
вом, начиная от «Песни о Соколе» 
и заканчивая «Жизнью Клима 
Самгина». Горький писал о том, 
что столкновение со злом может 
убить в человеке душу. И это 
самое страшное. Пьеса невероят-
но современная. Не эпидемией, 
которая так знакома нам сегодня, 
а тем вопросом, который актуа-
лизировался: «Где человек?»

Самарский академический театр драмы пытается 
вернуть традицию обсуждения спектаклей. В ноябре 
прошлого года дискуссию, бурлившую в интернете 
вокруг спектакля «Мертвые души» в постановке 
Ивана Комарова, было решено перенести  
в зрительный зал. Обсуждение «русской готической 
сказки» прошло эмоционально. Сторонники 
сценического эксперимента и свежего взгляда 
на классику, обладая численным преимуществом, 
твердо отстаивали свою позицию. Перевес был 
достигнут в том числе потому, что недовольная 
часть публики покинула зал до наступления финала. 
Кстати, оценить новаторство прочтения классики 
можно в марте и апреле на большой сцене театра.
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Тамара Павлова

В паутине «ловцов снов»
- Наш центр является базо-

вой площадкой этого конкурса. В 
«Крылатом» уже 25 лет существу-
ет образцовый детский театр моды 
«Элегия». Им руководят две Олеси 
- Элекина и Ковалева. Обе наши 
выпускницы. Коллектив является 
неоднократным участником и по-
бедителем российских и междуна-
родных показов моды, - рассказа-
ла директор ЦВР «Крылатый» Ок-
сана Шумских.

В холле была организована вы-
ставка работ участников. Ребята 
из «Элегии» назвали свою коллек-
цию «Лови меня». Ее стиль - бохо 
с элементами африканской этни-
ки. Костюмы выполнены из нату-
ральных материалов: муслин, лен, 
двухнитка, и украшены деревян-
ными бусинами. Везде прослежи-
вается техника плетения макра-
ме, узоры очень похожи на паути-
ну ловца снов. 

- Недавно мы с этой коллекци-
ей приняли участие во Всероссий-
ском конкурсе моды в Чапаевске. 
Заняли первое место в номинации 
«Художественная идея». В костю-
мах много ручной работы, девочки 
все делали сами, - отметила Олеся 
Элекина. 

Театр моды «Золотая пчелка» 
школы-интерната №115 пред-
ставил стильную молодежную 
коллекцию «Магия будущего». 
Модели выполнены из гладко-
крашеных тканей: плотного га-
бардина фиолетового и молоч-
ного цветов, прозрачных и пла-
щевых стеганных материалов. 
Отделаны декоративными эле-
ментами.

Идея, стилизация  
и актерское исполнение

Профессиональное жюри оце-
нивало художественную идею, 
крой, стилизацию, постановку, 
умение моделей держаться на сце-
не, актерское исполнение. 

Абсолютным победителем 
конкурса стала школа изобра-
зительного творчества и дизай-
на «Радуга» с коллекцией «Див-
ные грезы». Ее проектной осно-
вой стали традиционные народ-
ные костюмы, в которых сочета-
ются два стиля - этно и винтаж. 
При создании моделей применен 
один из современных приемов - 
апсайклинг. Старой, вышедшей 
из употребления вещи дается 
вторая жизнь, и она становится 
частью чего-то нового. В работе 
использованы винтажные пред-
меты - скатерти, салфетки, зана-
вески, они создают атмосферу 
народной эстетики.

В номинации «Этностиль» пер-
вое место занял коллектив «Бере-
гиня», представивший коллекцию 
«Степной Краснотал», выполнен-
ную по мотивам казачьих костю-
мов. Выступление театра мод «По-
коление стиля» ЦДТ «Металлург» 
было признано лучшим в номи-
нации «Костюм - художествен-
ная идея». Девочки показали кол-
лекцию «Зазеркалье» по мотивам 
сказки Льюиса Кэррола «Алиса в 
стране чудес».

Большое впечатление на зрите-
лей произвело выступление образ-
цового коллектива «Студия моды 
«Злата». В номинации «Костюм-
реальность» участники продемон-

стрировали романтическую кол-
лекцию «Пыльная роза». На одеж-
ды постельных тонов вручную на-
несены изображения цветов. Вы-
глядит это элегантно и утонченно. 

Чтобы мир становился 
красивее

Восторг публики вызвало вы-
ступление театра моды «Арт ква-
драт». В номинации «Костюм - 
художественная идея» девушки 
продемонстрировали коллекцию 
«Джинсовый вернисаж». Она по-
шита из старых штанов, ее изю-
минкой стали картины известных 
художников, выложенные из ку-
сочков тканей, ниток и волокон. 

А в номинации «Этностиль» этот 
же театр моды представил коллек-
цию «Народные промыслы». Здесь 
можно было увидеть авторскую 
технику вышивки по сетке, вяза-
ние на штырьках, спицах и крюч-
ком, плетение. 

- Визуальная картинка всегда 
поднимает настроение, поэтому 
так важно, во что человек одет. В 
Самаре сейчас набирает обороты 
легкая промышленность. Хочется, 
чтобы мир становился красивее. 
То, что мы сегодня увидели, было 
очень талантливо. Вы все большие 
молодцы! - подвел итог член жю-
ри, известный самарский стилист 
Томас Мосидзе.

КОНКУРС

Искусство

Моду придумывают дети

На прошлой неделе в центре внешкольной работы «Крылатый» состоялся городской этап 
межрегионального конкурса детской и молодежной моды «Лабиринты моды»  
(«Самарский стиль-2024»). На этот праздник красоты и вдохновения съехались более 20 
коллективов. Ребята продемонстрировали собственноручно созданные коллекции  
в трех номинациях: «Костюм - художественная идея», «Этностиль» и «Костюм - реальность». 

Об этностиле, художественной идее и костюме-реальности
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